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15.000 Transportfahrzeuge mit ei- 

ner Nutzlast von 1 t herstellen. 

g-jsher hat China nur schwere Nutz- 

fahrzeuge selbst produziert. Nach 

Angaben der Weltbank besteht fur 

Fahrzeuge vor allem in der 

Landwirtschaft und dem Dienstlei- 

stungsgewerbe ein groBer Bedarf. 

Durch die eigene Fertigung spare 

die Volksrepublik jahrlich etwa 

11 Mio.US$ an Devi sen. In zwei 

weiteren Ausbaustufen, an deren 

Finanzierung sich die Weltbank 

ebenfalls beteiligen will, soil 

die Kapazitat auf jahrlich 50.000 

Fahrzeuge erhbht werden.

Am Kapital der GPAC v.on insgesamt 

25,3 Mio.US$ beteiligen sich neben 

der staatlichen chinesischen Auto- 

mobilfirma Guangzhou Automobile 

Manufactory und einer staatlichen 

chinesischen Investmentgesel1- 

schaft (insgesamt 16,7 Mio.US$) 

Peugeot (5,6 Mio.US$) und die 

Banque Nationale de Paris (1 Mio. 

US$). Nach Angaben der Weltbank 

haben die chinesischen Aktionare 

im Grundsatz zugestimmt, zwei Jah- 

re nach Beginn der Fertigung etwa 

10% der Aktien an die chinesische 

Offentlichkeit auszugeben. Dabei 

solle nach dem bisherigen Stand 

der Planung die Belegschaft, die 

zunachst 1.900 Mitarbeiter umfas- 

sen wird, bevorzugt werden.

Die Finanzierung des Projektes in 

Guangzhou wird von der Weltbank- 

tochter International Finance Cor

poration abgewickelt, die sich auf 

die Finanzierung von Investitionen 

in Entwicklungslandern mit priva- 

ter Beteiligung spezialisiert hat. 

Die Volksrepublik wird fur den 

Kredit uber 15 Mio.USS einen 

"marktliblichen" Zins zahlen, der 

am Londoner Interbanken-Zins 

(Libor) orientiert ist. Nach eige- 

nen Angaben verhandelt die Inter

national Finance Corporation z.Zt. 

in der Volksrepublik uber vier 

weitere Gemeinschaftsgriindungen 

mit franzbsischen, amerikanischen 

und deutschen Investoren. (FAZ, 

28.6.85) -lou-

*(37)

Volksbank nimmt an BlZ-Versamm- 

lung teil

Zum ersten Mai wird in diesem Jahr 

auch die Volksrepublik China an 

der Jahresversammlung der Bank fur 

International en Zahlungsausgleich 

(BIZ) in Basel teilnehmen. Der De- 

legationsleiter der chinesischen 

Volksbank, die als Zentralbank 

fungiert, erklarte vor der Abreise 

nach Basel, daB die Volksbank 

kiinftig eine grbBere Rolle im in- 

ternationalen Finanzwesen spielen 

w°lle. in Basel wollen die Chine

in hauptsachlich Probleme, die 

S1ch aus dem Umgang mit den Wah- 

' ungsreserven ergeben, ansprechen 

sowie mit den auslandischen Kolle- 

gen uber eine Ausweitung der Zu- 

sammenarbeit im Finanzbereich 

sprechen. Die Volksbank unterhalt 

seit 1984 Kontakte zur BIZ, gehbrt 

aber nicht zu deren 29 Vollmit- 

gliedern. (dpa, 7.6.1985, zit. 

nach Ostinformationen, 10.6.1985) 

-lou-
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Energieeinsparungen in landlichen 

Gebieten gefordert

Die Volkszeitung vom 12.Juni 1985 

rief dazu auf, in den landlichen 

Gebieten Energie zu sparen, urn dem 

Energiemangel zu begegnen. Die 

Nachfrage nach Energie in den 

landlichen Gebieten kbnne von nun 

500 Mio.t Standardkohle pro Jahr 

auf 700 Mio.t urn das Jahr 2000 

steigen, wahrend das Angebot dann 

nur ca. 500 Mio.t betragen kbnne. 

Nach Angaben der Zeitung wird ge- 

schatzt, daB nur ca. 50-60% der 

Nachfrage erfullt werden kbnnten 

und daB das Wachstum des Trans- 

portwesens und der Industrie in 

den landlichen Gebieten das Pro

blem nur noch vergrbBere. Durch- 

schnittlich benbtige jeder land- 

liche Haushalt 4.500 Kilokalorien 

fur die taglichen Mahlzeiten, doch 

nur 3.500 Kilokalorien stiinden zur 

Verfiigung. Das Problem kbnne tei 1 - 

weise dadurch gemildert werden, 

daB Ofen verbessert und isoliert 

werden, urn die Wirksamkeit zu er- 

hbhen. Verbesserte Ofen erreichten 

oft die zweifache Lei stung der 

konventionel1en Ofen. Ca. 20% der 

erzeugten Elektrizitat ginge durch 

beschadigte Lei tungen verloren. 

Drei Millionen Traktoren und flinf 

Millionen Be- und Entwasserungsma- 

schinen, die in den funfziger und 

sechziger Jahren hergestellt wor- 

den waren, hatten eine niedrige 

Energieausnutzung.

Landliche Industriebetriebe in 

einigen Gebieten waren betracht- 

lich leistungsfahiger als andere 

Industriebetriebe. Landliche Be- 

triebe in den Provinzen Jiangsu, 

Zhejiang, Guangdong und in der 

Stadt Shanghai kbnnten pro drei 

bis flinf Tonnen Standardkohle 

10.000 Yuan Wertschbpfung hervor- 

bringen, wahrend Betriebe in den 

Provinzen Shaanxi und Shanxi sowie 

in den Autonomen Regionen Ningxia 

und Innere Mongolei 14 bis 20 Ton

nen Standardkohle benbtigten, um 

die gleichen Ergebnisse zu erzie-

In den letzten Jahren seien ver- 

schiedene Schritte unternommen 

worden, um die Energieproblerne in 

den landlichen Gebieten zu verrin- 

gern. Die Bauern wiirden ermutigt, 

energiesparende MaBnahmen vorzu- 

nehmen und alternative Energiear- 

ten zu nutzen, wie beispielsweise 

Biogas, Solarenergie und kleine 

Wasserkraftwerke. (RMRB, 12.6. 

1985) -lou-

*(39)

Bau-Boom auf dem Lande

Jeder der 200 Millionen landlichen 

Haushalte in der Volksrepublik 

baute in den letzten 5 Jahren 

durchschnittlich 12 qm Wohnraum. 

Nach einer Mitteilung des Ministe- 

riums flir Stadtisches und Landli- 

ches Bauwesen und Umweltschutz 

wurden in dem genannten Zeitraum 

insgesamt 2,4 Milliarden qm Wohn

raum errichtet, woduch die Lebens- 

bedingungen der landlichen Einwoh- 

ner betrachtlich verbessert wur

den. Zusatzlich wurden 1,2 Milli

arden qm an Fabrikgebauden, Ein- 

zelhandelsgeschaften, Warenhau- 

sern, Schulen, Kindergarten und 

Altenheimen gebaut. Der Bau-Boom 

folgte auf mehrere gute Ernten und 

wurde durch das Florieren der 

Dorfindustrien in den landlichen 

Gebieten getragen.

Mehr als 80% der neuen Hauser si nd 

mit Backsteinen und Dachziegeln 

gebaut, und ein Viertel sind zwei- 

oder dreistbckige Gebaude. Als der 

Bau-Boom im Jahre 1978 begann, be- 

standen 57% der landlichen Hauser 

aus sonnengetrockneten Ziegeln und 

Strohdachern. In einigen entwik- 

kelten Gebieten der Provinzen 

Jiangsu, Zhejiang, Guangdong, 

Shandong und Liaoning verwenden 

die Bauern Plastik- und Auslegema- 

terialien, um die Boden und Decken 

ihrer Hauser zu dekorieren. Die 

Dekorationen und Muster sind oft 

attraktiver als in den stadtischen 

Wohnungen. In der genannten Perio- 

de nahm die Installation von Was

ser lei tungen von 5 auf 10% zu.

Da das Ackerland in der Volksrepu

blik begrenzt ist, wurde im Jahre 

1982 im ganzen Lande ein Verwal- 

tungssystem aufgebaut, das die 

Aufgabe hat, die Nutzung des Ak- 

kerlandes zu kontrol1ieren und An- 

leitung zum landlichen Bauen zu 

geben. Gegen Ende 1984 hatten 57% 

all er landlichen Kleinstadte und 

51% all er Dbrfer Bauplane er- 

stellt. Insgesamt wurden 290.000 

Planungstechniker ausgebildet. Ge

gen Ende 1985 sollen die Planungs- 

arbeiten fur alle Kleinstadte und 

Dbrfer beendet sein. (XNA, 5.6. 

85) -lou-

*(40)

Entwicklung der Inlandsgebiete 

gefordert

Lu Dadong, der Direktor des Amtes 

flir die Anpassung, Reform und In

vest! tionsplanung im Bereich der 

sogenannten Dritten Front (womit 

die Hinterlandgebiete gemeint 

sind), wies darauf hin, daB die 

Zusammenarbeit zwischen den Ku- 

stengebieten und den Hinterlandge- 

bieten kein generelles Problem 

hinsichtlich der wissenschaftli-
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chen und technischen Zusammenar- 

beit darstelle. Es sei ein Problem 

von strategischer Bedeutung, die 

Beziehungen zwischen den bstlichen 

und den westlichen Teilen des Lan

des effektiv zu entwickeln und die 

Verteilung der Produktivkrafte 

insgesamt zu verbessern. Die Be

deutung der Integration werde von 

immer mehr Leuten erkannt, weil 

dies ein sich zwingend ergebener 

Trend der wirtschaftlichen Ent

wicklung sei - als Ergebnis der 

Offnung der Kustengebiete hin zur 

Welt. Die Methode, Teile aus dem 

Ausland zu importieren und sie in 

China zu montieren und auf dem 

Binnenmarkt zu verkaufen, kbnne 

nicht lange ohne die Integration 

zwischen den Kustengebieten und 

den Iniandsgebieten fortgefuhrt 

werden. Einige Probleme, die nicht 

durch den Ruckgriff auf "den Im

port von auslandischem Kapital und 

von auslandischer Technologic" ge- 

Ibst werden kbnnen, wie z.B. dem 

Ausgleich zwischen Einnahmen und 

Ausgaben in Devisen, kbnnen durch 

die "Fbrderung der inneren Verbin- 

dungen" zwischen der Ersten und 

der Dritten Front gelbst werden. 

Das Prinzip des gegenseitigen Nut- 

zens musse eingehalten werden. 

Premierminister Zhao habe darauf 

hingewiesen, daB alle jene Formen, 

die inlandische Einheiten hin- 

sichtlich der Zusammenarbeit mit 

auslandischen Unternehmen anwende- 

ten, auch in der Zusammenarbeit 

zwischen der Ersten und der Drit

ten Front anwendbar seien. (Shijie 

Jingji Daobao, 10.6.85, zit. nach 

SWB, 27.6.85) -lou-

*(41)

Hu Yaobang uber die wirtschaft- 

liche Entwicklung in Shanxi und 

Shaanxi

Mitte Juni 1985 inspizierte Hu 

Yaobang entlegene Berggebiete in 

den Provinzen Shanxi und Shaanxi. 

Hu konzentrierte seine Inspek- 

tionstour auf die wirtschaftlich 

unterentwickelten Berggebiete. Im 

groBen und ganzen hatten die Men- 

schen in diesen Gebieten seit der 

Dritten Plenartagung des ll.Zen- 

tralkomitees das Problem gelbst, 

genug Nahrungsmittel und Kleidung 

zu erhalten, doch sei ihr Lebens- 

standard weit entfernt von der 

Prosper!tat. Hu betonte mehrmals, 

daB die Menschen "zwei Schatz- 

hauser" bauen muBten - ein schwar- 

zes Haus unter der Erde und ein 

grtines auf der Erdoberflache. Mit 

dem unterirdischen Schatzhaus si nd 

die ergiebigen Kohle- und anderen 

mineral!schen Ressourcen gemeint.

Hu wies darauf hin, daB in den 

letzten Jahren der Lebensstandard 

der Menschen in Shanxi durch eine 

Lockerung der Kontrolle liber die 

kleinen Kohlezechen verbessert 

worden sei. Sich jedoch nur auf 

die zunehmende Kohleproduktion zu 

verlassen, sei nicht angemessen, 

weil eine uberschussige Kohlepro

duktion sofort ein Transportpro

blem darstelle; die staatlichen 

Mbglichkeiten, Eisenbahnlinien fur 

den Kohl etransport zu bauen, seien 

begrenzt. Es sei nbtig, so viel 

Kohle wie mbglich an Ort und Stel- 

le zu verbrauchen und die Vorteile 

der Kohleressourcen dazu zu nut- 

zen, die drei wichtigen Indu- 

strien, namlich die Eisen- und 

Nichteisen-Metall-Industrie, die 

chemische Industrie und die Bauma- 

terial-Industrie, zu entwickeln. 

Insbesondere mtiBte Shanxi eine In- 

dustriebasis aufbauen, bei der die 

Kohle die treibende Kraft sei, urn 

die umfassende Entwicklung der 

Elektrizitats-, Metallurgie-, Che- 

mie- und Baumaterial-Industrien 

anzuregen.

Hu betonte, daB es notwendig sei, 

den Kadern und Menschen zu erkl si

ren, daB man Geduld brauche. Bei 

der Entwicklung der Industrie 

soil ten diese bergigen Gebiete im 

wesentlichen eher auf die Anstren- 

gungen der eigenen Leute bauen, 

als die Banken urn Kredite und den 

Staat urn Fonds anzugehen. Die Me

thode, sich auf die eigene Kraft 

zu verlassen, wird nach Hus Uber- 

zeugung wirkungsvol ler sein als 

die vorhergehende Praxis, al les 

durch den Staat machen zu lassen 

und "aus demselben groBen Topf zu 

essen". Wenn die VorzLige der Koh- 

lereserven und der Roh- und Halb- 

fertigmaterialien voll genutzt 

wurden, so kbnnten die Menschen in 

den bergigen Gebieten auch groBe 

Unternehmen aus ihren eigenen Pro

vinzen Oder anderen Provinzen so- 

wie aus den entwickelten Kustenre- 

gionen anziehen, urn hinsichtlich 

von Fonds, Technologie, Fachperso- 

nal und Ausrlistungen zusammenzuar- 

beiten. Falls 70% der Kohleproduk

tion in den betroffenen Gebieten 

an Ort und Stelle verbraucht wiir- 

den, wird die bestehende Anspan- 

nung zwischen Produktion und 

Transport von Kohle gemindert, die 

wirtschaftliche Effizienz angeho- 

ben und ein Anreiz zum Wachstum 

lokaler Industrien, des Transport- 

wesens und tertiarer Industrien 

gegeben, so daB es mbglich wird, 

schnell Wohlhabenheit zu errei- 

chen.

Hinsichtlich des grlinen Schatzhau- 

ses auf der Erdoberf1 ache betonte 

Hu, daB die bergigen Gebiete damit 

fortfahren soli ten, Baume und Gras 

zu pflanzen, urn die Viehzucht zu 

entwickeln. (Xinhua, 22.6.85, zit. 

nach SWB, 25.6.85) -lou-

*(42)

Bemuhungen zur Eindavmiung der 

Umweltverschmutzung

Mitte Juni wurden auf einer natio- 

nalen Ausstellung liber Umwelt- 

schutz in der Kraftwerksindustrie 

die Ergenisse der Bemuhungen der 

letzten Jahre in diesem Bereich 

bekanntgegeben. Wie der stellver- 

tretende Minister fur Wasserschutz 

und Elektrizitat, Zhang Fengxiang, 

mitteilte, seien die Leistungen 

nicht weniger fortgeschritten als 

jene Leistungen, die im Ausland 

erreicht worden seien. Das Problem 

sei nur, wie die Erkenntnisse 

schnell umgesetzt werden kbnnen. 

Die Emissionen von Warmekraftwer- 

ken bestehen aus Staub, Abwasser 

und Schlacke, die die Luft, den 

Boden und das Wasser verschmutzen. 

Die Staubemissionen sollen im Jah

re 1984 urn ein Drittel und der 

SchlackenausstoB urn 70% reduziert 

worden sein. Die Abwasser blieben 

jedoch ein Problem.

Wie weiter anlaBlich der Ausstel

lung mitgeteilt wurde, wurden die 

Emissionen aus den kohlegefeuerten 

Kraftwerken, die 90% der Warme- 

kraftwerke des Landes ausmachen, 

vor 1975 praktisch ohne Behandlung 

in die Umwelt entlassen. Im Jahre 

1975 wurde ein Amt errichtet, das 

sich urn die von den Kraftwerken 

ausgehenden Verschmutzungen k Um

mern soil. Inzwischen seien ca. 

100 Methoden entwickelt worden, urn 

die Flugasche und die Schlacke aus 

den Warmekraftwerken weiter zu 

verwenden. Ein Viertel dieser 

Stoffe seien im letzten Jahr als 

Bau- und StraBenbaumaterialien, 

fur Plastikmaterialien, Chemiedun- 

ger und AuffulImaterialien verwen- 

det worden. Flugasche und Schlacke 

seien heute das dritte Produkt der 

Warmekraftwerksindustrie. Weiter 

wurde auf einfache MaBnahmen hin

gewiesen, die sehr wirkungsvoll 

sein kbnnen. Die Erhbhung der 

Schornsteine Oder die Verwendung 

von Kohle mit niedrigem Schwefel - 

gehalt kbnnten die Luftverschmut- 

zungen reduzieren. (XNA, 15.6.85) 

-lou- 

*(43)

Kampagne zur Verbesserung der

Produktqualitat

Staatskommissar Zhang Jingfu rief 

auf einer Qualitatskontroll-Konfe- 

renz am 19.6.1985 dazu auf, alle 

ReformmaBnahmen so zu gestalten, 

daB sie die Verbesserung der Pro

duktqualitat erleichtern. In eini- 

gen Gebieten und Betrieben sei dem 

Wachstum des Produktionswertes 

eine zu groBe Bedeutung zugemessen 

worden, was den sozialen und wirt

schaftl ichen Nutzen sowie die Pro

duktqualitat beeintrachtigt habe. 

Die Qualitat mancher Markenproduk- 

te sei gesunken. Einige Unterneh

men produzierten in sorgloser Wei

se, verkauften Erzeugnisse gerin- 

ger Qualitat unter Markennamen und 

wurden die Konsumenten mit diesen 

Scheinprodukten verwirren. Falls 

diese Entwicklung so weitergehe, 

wurden die Interessen des Staates 

und der Konsumenten ernsthaft ge- 

schadigt, das Ansehen der Reform 

der Wirtschaftsstruktur wurde be-
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eintrachtigt und der reibungslose 

Fortschritt der Reform wiirde un- 

terminiert werden. Die kompetenten 

staatlichen Wi rtschaftsabtei1 ungen 

wiirden dieser Situation nun Beach- 

tung schenken und planten eine 

] andeswei te Qual i t atsiiberpriif  ung 

v0n industriellen Produkten.

Der Staatskommi ssar fiihrte weiter 

aus, daB es nbtig sei, die Leit- 

ideologie zu korrigieren und 

ernsthaft das Prinzip "Qualitat an 

erster Stelle" durchzusetzen. 

Blindlings dem Produktionswert und 

der Quantitat zu fol gen, fiihre zur 

Vernachlassigung der Produktquali- 

tat und sei ein groBer Verlust fur 

die soziale Wohlfahrt. Weiter wur- 

de eine Erziehungskampagne in 

wirtschaftl icher und rechtlicher 

Hinsicht gefordert, urn die Einhal- 

tung der verschiedenen Gesetze und 

Regel ungen bezuglich der P^odukt- 

qualitat zu garantieren. (Xinhua, 

19.6.85, zit. nach SWB 25.6.85) 

-lou-

*(44)

Regel ungen uber den Gebrauch von 

Firmennamen

Wie die chinesische Nachrichten- 

agentur Xinhua am 15.6.1985 mit- 

teilte, hatte der Staatsrat am 

23.Mai 1985 den "Vorlaufigen Rege- 

lungen liber die Namensregistrie- 

rungen von Handels- und Industrie- 

betrieben" zugestimmt.

In den Regel ungen heiBt es, daB 

die Verwaltung fur Industrie und 

Handel den Namen eines Unterneh- 

mens genehmigt, wenn dies urn Regi- 

strierung nachsucht. Nach der Re

gi stri erung genieBt das Unterneh- 

men die mit dem Namen verbundenen 

Sonderrechte innerhalb der durch 

die Gesetze bestimmten Grenzen. 

Ein Unternehmen darf nur einen 

Namen benutzen.

In den Regel ungen heiBt es, daB 

die Unternehmen die folgenden 

Namen nicht benutzen kbnnten: 

Namen, die den Interessen des 

Staates, der Gesellschaft Oder der 

Offentlichkeit abtraglich sind; 

Namen fremder Lander (Gebiete); 

Namen internationaler Organisatio- 

nen; Namen, die aus auslandischen 

Worten oder dem chinesischen pho- 

netischen Alphabet bestehen; 

Namen, die aus Zahlen gebildet 

sind. Der Name der Stadt Oder des 

Kreises soli dem Firmennamen vor- 

ausaehen. £in Handel sunternehmnn 

draucht jedoch nicht den Ortsnamen 

zu tragen.

Die Vorschriften sagen im librigen, 

daB Namen, die bereits verwendet 

werden, nicht ein zweites Mai be- 

nutzt werden kbnnen. Jene Unter- 

nehmen, die die Bezeichnungen fur 

tnina (Zhongguo oder Zhonghua) be- 

nutzen wollen, miissen die Genehmi- 

gung der staatlichen Verwaltung 

'ur Industrie und Handel einholen.

Nur Unternehmen, deren Geschafts- 

tatigkeit sich auf die ganze 

Volksrepublik ausdehnt, dlirfen die 

Namen Zhongguo oder Zhonghua ver- 

wenden.

Die Regelungen bestimmen weiter, 

daB ein Unternehmensname transfe- 

rierbar ist. Wenn ein Transfer 

vorgenommen wird, muB ein schrift- 

licher Vertrag ageschlossen werden 

und die Verwaltung fur Industrie 

und Handel muB zustimmen. Unter

nehmen aus dem Ausland miissen die 

Genehmigung der staatlichen Ver

waltung fur Industrie und Handel 

zur Namensregistrierung in der 

Volksrepublik einholen. Im Faile 

von Streitigkeiten hinsichtlich 

des gleichen Firmennamens wird je- 

nes Unternehmen Prioritat haben, 

was zuerst die Registrierung bean- 

tragt. (Xinhua, 15.6.85, zit. nach 

SWB, 21.6.85) -lou-

TAIWAN

*

*
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*(45)

Jiang Jingguo besuchte Jinmen 

und Hazu

Innerhalb einer Woche machte 

Staatsprasident Jiang Jingguo 

(Chiang Chingkuo) zwei Besuche auf 

den zwei Front!nseln Jinmen (Kin

men oder Quemoy) und Mazu (Matsu), 

die direkt vor der Kuste des chi

nesischen Festlands liegen. Jiang, 

der 75 Jahre alt ist und schwer an 

Diabetes leidet, tauchte in den 

letzten Jahren nur noch selten in 

der Offentlichkeit auf. In der 

Presse erschienen nur noch ab und 

zu Bilder von ihm beim Empfang von 

hohen Gasten aus dem Ausland. Uber 

seinen Gesundheitszustand gab es 

1aufend Spekulationen. Von seinen 

jlingsten Besuchen auf Jinmen und 

Mazu wurden in den Zeitungen zahl- 

reiche Bilder, die ihn zusammen 

mit der Bevblkerung und mit Solda- 

ten zeigen, verbffentlicht. Sie 

sollen dem Zweck dienen, seinen 

guten Gesundheitszustand zu demon- 

strieren und sein altes Image ei

nes volksnahen Prasidenten aufzu- 

frischen. -ni-

*(46)

Inner mehr junge Wissenschaftler 

kehren nach Auslandsstudium 

zurlick nach Taiwan

Laut Statistiken der Kommission 

fiir Jugend unter dem Exekutivyuan 

(Kabinett) sind in den vergangenen 

Jahren 10.028 junge Wissenschaft

ler nach einem Studium im Ausland 

heimgekehrt, davon 1.955 mit einem 

Doktor- und 7.070 mit einem Magi- 

ster-AbschluB. 18% der Heimkehrer 

betreiben ein eigenes Unternehmen, 

11,29% arbeiten bei der Regierung, 

35,6% lehren an Hochschulen, 

10,62% sind in staatlichen Betrie- 

ben beschaftigt und 7,65% bei For- 

schungsinstituten. Allein in den 

knapp zwei Jahren von Juli 1983 

bis April 1985 kehrten 317 Dokto- 

ren und 1,998 Magister zurlick 

(Central News Agency, Taipei,

24.6.85) .

1984 wurden in den USA 22.000 Stu- 

denten aus Taiwan registriert 

(Central News Agency, 3.6.85). 

Seit einigen Jahren bi 1 den die 

taiwanesischen Studenten noch vor 

den iranischen das grbBte Kontin- 

gent an auslandischen Studenten in 

den USA. Nach offiziellen Angaben 

der japanischen Regierung sind 

z.Zt. liber 8.000 der insgesamt 

21.000 in Japan registrierten aus

landischen Studenten aus Taiwan. 

Der Rest von 13.000 kommt aus Ko

rea und anderen 65 Staaten. In dem 

Semester zwischen Oktober 1984 und 

Marz 1985 gab es unter den insge

samt 4.478 neu immatrikulierten 

Auslandern an alien japanischen 

Hochschulen 1.701 aus Taiwan. Sie 

lagen damit wiederurn vor den Ko- 

reanern (1.500) an erster Stelle 

(ZYRB, 24.6.85)

Einerseits nahm die Zahl der Tai- 

wanchinesen, die im Ausland stu- 

dieren, standig zu, doch kehrten 

andererseits angesichts der 

schwierigen Arbeitsmarktlage im 

Ausland sowie des steigenden Le- 

bensstandards in Taiwan auch immer 

mehr junge AKademiker aus dem Aus

land zuruck.

Ab kommenden August sollen die Mo- 

natsgehalter fiir Gastprofessoren 

und Fachleute aus dem Ausland an 

den Hochschulen in Taiwan auf 

50.000-100.000 NTS (40 NT$ = 1 

US$) angehoben werden. -ni-

*(47)

Lebenslanglich fiir Geheimdienst- 

chef und die Leiter einer Unter- 

grundorganisation bestatigt

Im Mordfall Henry Liu (Liu Yi- 

liang, alias Jiang Nan und Ding 

Yi), Autor der "Biographie von 

Jiang Jingguo", wurden der milita- 

rische Geheimdienstchef Taiwans, 

Vize-Admiral Wang Xi ling (Wong 

Hsi-ling), und zwei Flihrer der be- 

riichti gten Untergrundorgani sati on 

"Zhulian bang" (Bambusunion-Ban- 

de), Chen Qili und Wu Dun, auch in 

zweiter Instanz vom Militargericht 

bzw. dem zivilen Strafgericht Tai

wans des Mordes fiir schuldig er- 

klart und zu lebenslanglicher Haft 

verurteilt (LHB, 31.5.85 und

4.6.85) .

Wie bereits berichtet (C.a. 

Okt.1984, S.577, U 34, Dez.1984, 

S.720, U 57 u. Jan.1985, S.20f, 

U 53) wurde Henry Liu, der 1967 

von Taiwan in die USA libergesie- 

delt war und die US-Staatsblirger- 

schaft besaB, am 15. Oktober 1984 

in der Garage seines Hauses in Da

ly City bei San Francisco ermor- 

det. Aufgrund seiner in zahlrei-


